

EL IDEAL

Periódico Republicano de Gerona

Precios de suscripción

En Gerona y provincia.	1'50 Ptas. trimestre
Resto de España.	2'00 id.
Estranjero.	3'00 id.

PAGO ANTICIPADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Subida de Santo Domingo, núm. 9, 1.^o
GERONA

Saldrá cada Domingo

SE ADMITEN ANUNCIOS

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

REBELDÍAS

Educar al pueblo de forma que constituya una fuerza suficiente para la regeneración del país, no es labor de poco momento.

Entre la mansedumbre de la manada de borregos y la epilepsia rabiosa de un pueblo degenerado y sin consistencia en sus rebeldías justificadas, hay un término medio, en el que se colocan instintivamente las colectividades que han llegado a la plenitud de su razón.

Para los esclavos no hay más que un medio de redención: la rebeldía a todo trance.

Para los hombres que en la vida civilizada ocupan un grado inferior entre las clases sociales, por efecto de la explotación política y económica, base de todo régimen vigente, la rebeldía viene naturalmente condicionada por las necesidades de la táctica y por las conveniencias de mancoanar el esfuerzo para no realizar sacrificios estériles, de los que no pueda sacar siquiera un mínimo de utilidad colectiva y social.

El progreso del derecho y la conquista lenta y paulatinamente de la justicia proporcionan a cada individuo en la sociedad una esfera de acción propia. El conjunto de las iniciativas individuales coincidentes, de las aspiraciones comunes, constituyen un postulado de doctrinas que se convierten en programa. Y así surgen los partidos que influyen en la vida de los pueblos.

Cuanto más educados é instruidos son los partidarios, mayor su número, más consistente su cohesión, más arraigadas sus convicciones, más se abrevia su camino, más pronto llegan a las cimas en que, apoderados de la gobernación del Estado, pueden realizar sus ideales de transformación, de mejora, de progreso moral y material.

Los pueblos esclavos, como los partidos que se forman con esclavos, serán conquistadores, pero creadores, civilizadores, jamás.

Abrid la Historia por cualquier parte y veréis sucederse los ejemplos de unos en otros capítulos.

Cuando el pueblo francés, epiléptico de patriotismo, se enamoró de las glorias militares y se entregó a Napoleón, la libertad se eclipsó, cayó la república y volvió la monarquía.

Y quiero decir con todo esto que una cosa es la disciplina y otra muy diferente el servilismo.

Somos un pobre pueblo en el cual la tiranía teocrática de tres siglos mortales, casi atrofió la facultad de pensar por su cuenta.

La pereza muscular de nuestra raza, apenas combatida de otra manera que con el látigo del amo ó con el azote del hambre, alcanzó también al cerebro, y la pereza intelectual española llegó a tener una frase sintética, que se desplomó desde lo alto sobre nuestras Universidades á comienzos del siglo XIX: « lejos de nosotros la funesta manía de pensar. »

A lo sumo, nos queda el pensamiento en la cabeza como las ardillas en su jaula giratoria. Sin avanzar, sin deducir, sin inducir, sin crear.

Nos vestimos por dentro como por fuera, á la última moda, pero jamás inventamos moda alguna.

En vano la ciencia traspasa las fronteras y nos trae acopio de materiales para trabajar por nuestra cuenta. Tomamos lo que nos traen, como nos lo traen y así lo usamos. Hasta que llega una nueva remesa.

Casi no contribuimos, fuera de casos muy poco frecuentes, al acervo común, al caudal de ciencia que van legándose, aumentando, unas á otras las generaciones humanas.

¿Quién piensa aquí con su cerebro?
Afortunados mortales dignos de la inmortalidad, someted á vuestros hijos á la gimnasia intelectual que elabora ideas y educadles la voluntad, para que en el porvenir haya españoles que piensen y quieran, porque nosotros no

pensamos, ni queremos, sino lo que quieren y piensan nuestros amos. Vosotros, vuestros amos monárquicos, doctrinarios, teocráticos; nosotros, nuestros amos democráticos, racionalistas, positivistas, socialistas ó anarquistas.

Si analizásemos las causas de que algunos sesudos personajes tengan biblioteca y de que muchos ciudadanos lean periódicos ¡qué descubrimiento!

Sorprended á la mayoría de los políticos en calzoncillos y zapatillas, preguntadles su opinión sobre tal suceso acaecido mientras dormían y si os dicen tanto así que tenga sentido común, colocadles en la escala de vuestra consideración tan altos como los cuernos de la luna. Porque la mayoría ó no dirán si son listos ó dirán sandeces si son indiscretos y habladores.

Aquí ningún político piensa nada hasta que lee el periódico de su partido y oye la opinión de su jefe.

Después de leer y oír, trazados que tenga los límites de la ortodoxia del día, dejadles hablar. Y huid, si podeis muy lejos donde no pueda alcanzaros la inundación de su verborrea...

Y quiero decir con esto que una cosa es la comunidad de las ideas en los partidos, lo que supone la existencia de ideas semejantes en todos los partidarios, y otra cosa muy diferente la abdicación del derecho de pensar por cuenta propia.

Delante de la manada va el castrón con su cencerro. Detrás el pastor con su cayado. Y en medio las ovejas que no saben á donde van.

Cuando la humanidad no sea rebaño ó multitud de rebañes, no habrá castrón, ni cencerro, ni pastor, ni cayado.

Pero entre tanto ¿no podríamos intentar ser un poco menos ovejas?

Yo creo de buena fé que el animal humano ha llegado en su evolución á un momento crítico. Como individuo aislado, tiran de él hacia la bestia todos los atavismos. Como ser social, le arrastran todos los progresos hacia el hombre.

Y á veces, atavismos y progresos riñen fieras batallas en la conciencia del mismo animal.

Vosotros, hombres, ¿porqué no le ayudáis en estos trances, para aumentar la familia racional?

Es fatal la tendencia de nuestro pueblo á tener un amo y hay que curarla de ella.

Este atavismo se disfraza á veces de admiración, de idolatría, pero en el fondo no es sino residuo de animalidad que se reconoce impotente para la iniciativa y busca una voluntad que funcione susstituyendo á la suya embrionaria.

En los partidos políticos, en los populares, sobre todo, la irresolución, la pasividad, la inercia (aspectos de la ausencia de voluntad) se llaman obediencia al jefe, disciplina, lealtad.

Y el pobre jefe llega á ser de este modo nuestra conciencia, nuestro cerebro y nuestra voluntad.

Cuando nos parece que no lo hace bien, suele ser con frecuencia la cabeza de turco de nuestras iras irracionales.

Y quiero decir con esto que una cosa es allanarse á la dirección suprema del mejor y otra muy diferente renunciar á toda actividad, abdicar de nuestro derecho á tener iniciativas armónicas con el pensamiento directriz y colaborantes en la obra común.

No es cosa baladí, ni labor de poco momento educar al pueblo de forma que cada uno de sus hombres se convierta en ciudadano y cada ciudadano en director de sí mismo, concurriendo con su entendimiento libre y su voluntad libérrima y su acción individual á la obra gigante de la regeneración de la raza y del país.

Pero nosotros tenemos el deber, circunscribiéndonos á lo posible en relación á la fuerza y los medios de que disponemos, de hacer que el partido republicano, por la educación cívica y política de sus partidarios, se coloque en el justo medio entre la esclavitud resignada y la rebeldía epiléptica.

Que no se entienda por disciplina el servilismo; que no

abdiquemos el derecho de pensar con nuestro cerebro, renunciándolo perpetuamente á favor de los periódicos. Que no prescindamos de nuestras iniciativas armónicas con el pensamiento común, delegando toda nuestra voluntad en la voluntad de un jefe.

Porque será muy cómodo para los que padecen el mal de la incertidumbre, de la pereza intelectual, de los atavismos que tiran hacia el bruto, la de cobardía que tira hacia el borrego, renunciar á todos los atributos del hombre racional y convertirse de coladorador en instrumento, descargando sobre un hombre superior la pesadumbre de todas las responsabilidades, la incumbencia de pensarlo todo, de verlo todo, de dirigirlo todo, de iniciarlo todo, para después achacarle todas las culpas, que no serian suyas, sino nuestras; será muy cómodo, pero es injusto, irracional é inhumano.

Y quiero decir con esto que yo disciplinado sí, subordinado sí; pero esclavo, no.

Quiero para mí una parte de responsabilidad en las derrotas como en los triunfos.

Quiero ofrecer á mis jefes, no á mis amos, un hombre, no un instrumento.

Y digo que el pueblo, si no es rebaño, tiene la obligación de echar á andar...

Y añado que ya es hora de sublevarse.
«Con todas sus consecuencias» señor Maura.

A. LERROUX.

EL SILBIDO

(AIRE NACIONAL)

Los histriones de la política quieren tener el privilegio de no ser silbados. ¿Por qué?

Cuando cualquiera de sus congéneros del arte dramático se equivoca, los espectadores que presumen de más cultos y corteses silban á rabiar.

Si el comprar la butaca da ese derecho, ¿cuánto mejor debe dárlo el haber puesto la honra y la prosperidad de la patria en manos de esos tales?

Así, pueblo, silba, y silba fuerte. Silba hasta reventar... al que te escuche.

Que el silbido pase á ser el aire, ya que no el himno, nacional, y el encargado de protestar contra fantochadas, desafueros é iniquidades.

¿Que insultan al pueblo? Pues silba.

¿Que toman medidas fatales? Pues silba.

¿Que comprometen lo que no cumplen, cometen arbitrariedades, falsean ideas salvadoras? Pues silba.

¿Que alardean de lo que no son? Pues silba.

Claro es que el silbido no sirve para todo y que á veces las necesidades de los pueblos exigen otros procedimientos; pero hasta tanto, convengamos que no hay ninguno tan eficaz.

Peticiones, manifestaciones, quejas, súplicas... música celestial que oyen impasibles los gobiernos. A fuerza de oirlas, acaban por burlarse de ellas. ¡En cambio una silba!...

¿Quien contrarrestaría una silba nacional?

En fin, que el procedimiento de la silba es un hermoso procedimiento; y que el silbido debe ser elevado á la categoría de aire nacional, para que se vayan con aire fresco los que se dan aires de estadistas, cuando á lo sumo, y lo digo honrándolos todavía, son los petardistas de la política española.

Jose Nakens.

El 11 de Febrero de 1904

En Gerona

La fiesta tradicional de los republicanos se celebró, el jueves pasado, en esta ciudad, con un banquete en el Centro Republicano; con una velada política en el Centro Federal; con reparto de bonos a los pobres; con meriendas al aire libre; con banquetes familiares en fondas, restaurantes y en la intimidad del hogar, y con un gran baile de máscaras en la platea del Teatro Principal.

El coro de Juventud Republicana, dió varias serenatas en la víspera de la fiesta y amenizó el banquete celebrado en el Centro Republicano, cantando, entre otras piezas, el glorioso himno de *La Marsellesa*.

La fiesta terminó, en todas partes, sin el menor incidente.

En Cassá de la Selva

De la fiesta hermosísima, celebrada en la republicana villa de Cassá de la Selva, es fiel reflejo la carta que recibimos de nuestro Corresponsal y que insertamos a continuación:

No parece sino que la misma naturaleza ha prestado concurso al hermosísimo acto realizado ayer tarde en esta villa de Cassá de la Selva. Un sol brillante enviaba sus rayos tibios sobre la esplanada de *Can Chirgo*, donde debía tener lugar una gira campestre democrática, que oficialmente constaba como a jueves lardero; pero que en realidad, es decir, según la consideraba el pueblo, representaba el 11 de Febrero de 1873. Era de ver la afluencia de gente que de todas partes iba. Hasta los mismos payeses asistieron a la republicana fiesta, y no en traje de diario, en traje de gala. Allí se veía levantado un sencillito, pero expresivo, caserón en que se expendían comestibles y bebidas, y que la multitud llamaba vulgarmente: «La Casa del Pueblo». Este edificio, ó pequeña construcción, se debió a la generosidad, cada vez más patente, del consecuente republicano Fernando Barnés, uno de los más radicales de Cassá, y que regaló casi todo, y quizás todo, lo que allí se expendía. Le secundaron, entre otros, que espero me dispensarán, si no les recuerdo en estos momentos, los no menos consecuentes Emilio Escarpa y Mateo Calzada, este último repatriado y ocupante de un cargo de la sociedad de repatriados de la población. En este caserón se veía un cuadro sin lámina que decía: «No se permite fijar carteles.»

Lo que se vendía iba a beneficio de «La Benéfica» sociedad la más humanitaria de la villa, y algunos de los artículos vendidos, a voluntad, llegaron a alcanzar precios enormes, como sucedió, por un sorbo de agua (de un cántaro) del que se pagaron sesenta céntimos, por un puro de á cinco, una peseta, y por una cebolla dos. ¡Honor a los que trabajan por los pobres!

Los auxiliares del acto llevaban unos lacitos, con colores nacionales, en la solapa, con una inscripción que decía: «Por la benéfica» y otros llevaban un distintivo especial de la «Cruz Roja». Todos prestaron sus servicios gratuitamente y con mucha voluntad.

A las cuatro de la tarde la multitud era inmensa. Calculase en unas tres mil personas. Los congregados habían comido opíparamente y se aprestaba para entregarse a la danza. Todo era allí animación y jolgorio. ¡Lo que puede la fraternidad entre los hombres! Las mujeres y los chiquillos no hacían falta. Todo es preparar. El vecino Gusiñé tomó algunas fotografías del acto. Y después de haber bailado varias sardanas, entre ellas la *Marsellesa*, la muchedumbre se retiró con el mayor orden y compostura.

Por la noche, casi toda la inmensa multitud se trasladó al Centro Republicano, donde debía tener lugar una extraordinaria velada conmemorativa de la fecha.

En ella hablaron varios oradores: los señores Sebastián Oliver, Emilio Escarpa, Jorge Maymí, Seraffín Mestres, Pedro Arenas, José Tolosa, Fernando Barnés, Joaquín Reixach, Joaquín Rich, otra vez el señor Oliver y luego el señor Loperena.

Prolijo sería si tuviésemos que repetir, aún en síntesis, lo mucho y bueno que tales señores dijeron. Atacaron cuanto en España significa pudredumbre y alabaron cuanto significa pureza, estando todos conformes en que urge hacer algo grande, que deje recuerdo en la Historia de la generación presente.

Siento no disponer de espacio para hacer el resumen de los trabajos leídos y de los discursos pronun-

ciados. El del señor Loperena, duró hora y media, citando los hechos culminantes ocurridos en España durante un año, desde el 11 de Febrero de 1903 al de 1904; año que calificó de próspero y fecundo para el partido republicano, sacando como consecuencia de este balance general, que la monarquía está en quiebra y que debemos prepararnos para levantar sobre sus despojos, la grande obra de la república. Fué interrumpido muchas veces por grandes aplausos y aclamaciones.

El coro del Centro cantó dos veces al principio y al fin del acto «Salut als Cantors», y *La Marsellesa* siendo este himno repetido á instancias del público. Nuestra felicitación al Director y á los solistas José Grau, y Claudio Ventura.

Terminada la fiesta, á primeras horas de la madrugada, el señor Loperena y sus acompañantes, regresaron á Gerona, en carruaje, saliendo á despedirles una multitud de correligionarios.

No ocurrió en todo el día ni durante la noche, el más pequeño incidente.

El Corresponsal.

12 de Febrero de 1904

En Tortella

Hubo sardanas en la plaza pública y banquete en el Centro Republicano: al empezar los brindis la música tocó *La Marsellesa*.

Hablaron al público José Paló y Jaime Puntí, terminando el acto con vivas á Salmerón y á la Unión Republicana.

En Llagostera

Se ha celebrado el 11 de Febrero con una gira campestre, reinando un entusiasmo indescriptible nunca visto en este pueblo.

Acudieron á honrar tan solemne acto, unos ciento cincuenta republicanos, parte con sus familias. En dicho acto, estaban los coros la «Lira Llagosterense» y la «Unión» los cuales entonaron las vibrantes notas de *La Marsellesa*. Nos dirigimos en manifestación á recibir al joven y elocuente orador señor Salvatella, quien se dirigía, en el tren de las 7, á San Feliu para asistir á un miting. En la estación los coros cantaron *La Marsellesa*, en medio de una salva de aplausos. El señor Salvatella nos prometió representarnos en el mitin de San Feliu.

Acto seguido nos trasladamos al Centro de la Juventud Republicana, en la cual hicieron uso de la palabra, el Presidente Pedro Maymí, y los concejales republicanos Francisco Malagelada y Felipe Comas.

A las ocho y media de la noche, se celebró el meeting anunciado en el «Centro Republicano de Obreros», que estaba lleno de bote en bote. Presidió el Concejal Don Felipe Comas y se dió lectura de una carta, adhiriéndose al acto, de nuestro muy querido correligionario de Gerona, D. Pedro Loperena, cuya lectura al terminar, produjo grandé entusiasmo y una ovación que duró largo rato. Luego hicieron uso de la palabra Joaquín Más, Francisco Malagelada, Emilio Vicens y Rafael Poch, y leyeron trabajos alusivos al acto, un pequeño niño hijo de Pedro Maymí, Jaime Albertí, Luis Viola y Martín Miquel, siendo todos muy aplaudidos.

Mientras hablaba D. Francisco Malagelada, ocurrió un incidente: presentose el alcalde, con dos alguaciles y un concejal, pretendiendo disolver el acto. El señor Malagelada conferenció con la autoridad local, continuando la fiesta, sin tener que lamentar otro incidente.

El Corresponsal

En Torroella de Montgrí

Los republicanos de esta villa celebraron el 11 de Febrero con una merienda democrática, á la que asistieron, entre otros, nuestros correligionarios José Says, Feliciano Solé, José Roig, José Geli, Juan Batlle y Francisco Says.

Al regresar á la población, se bailaron sardanas, al son de una orquesta en la Plaza de la Constitución, dándose repetidos vivas á la Unión Republicana.

El Corresponsal.

En las Guillerías

Los republicanos de esta comarca, celebraron el glorioso aniversario, con una gira campestre al «Pas-

teral». Acudieron á tan pintoresco lugar, correligionarios de Amer, Anglès, Osor, La Sellera, Susqueda y otros pueblos de las Guillerías, entre los cuales se hallaban los señores Gultresa, de Amer y D. Francisco Valentí, prestigioso y antiguo republicano de aquella comarca.

En otros pueblos

A la hora de cerrar la edición de este número, recibimos extensos detalles de fiestas análogas de varios pueblos de la provincia, que no podemos publicar por falta de espacio.

El 11 de Febrero se ha celebrado con meetings, giras campestres y veladas, en Figueras, San Feliu de Guixols, La Escala, Olot, en casi todos los pueblos importantes del Alto y Bajo Ampurdán, La Selva y La Marina, sin que ocurriera, en ninguna parte, el menor incidente.

Casi todos los republicanos de España han hecho, este año, el voto firmísimo de no querer celebrar otro 11 de Febrero bajo el régimen monárquico. Es la nota principal que ha resaltado en todas partes.

DIGNO DE IMITACION

En el *Porvenir Asturiano*, semanario republicano que se publica en Navia, leemos lo siguiente:

«Nuestro paisano y amigo D. Joaquín Rodríguez, fallecido con fecha reciente en Méjico, ha dejado en su testamento el cuantioso legado de 43 mil duros, con destino á la creación y sostenimiento de una escuela en el vecino lugar de Téifaros, su pueblo natal.»

Consignamos con gusto la noticia, pues en España, como decía el poeta, «esta virtud es cara por lo rara.»

Aquí los ricos prefieren dejar el dinero á los curas para que aumenten el fanatismo, la ignorancia y la superstición. Por eso España es la nación de los analfabetos, de los frailes y de los toreros.

¡Gloria al varón insigne, al rico generoso, al español civilizado, fallecido en Méjico!

¡Que su ejemplo halle imitadores!

SECCIÓN LOCAL

Desde mañana, lunes, queda prohibida en esta provincia, toda clase de caza. A partir del 1.º de Agosto, podrá reanudarse la de palomas torcaces y campestres, tortolas y codornices.

En los días 20 y 27 del actual, de nueve á una de la tarde, se pagarán en esta Audiencia, las dietas que corresponden á los testigos, peritos y jurados, que han concurrido á los juicios celebrados durante el pasado mes de Enero.

Durante el pasado mes de Enero, el movimiento de población en esta capital, ha sido el siguiente: 39 nacimientos y 72 defunciones, clasificadas éstas, como sigue: Viruela 1; gripe 2; tuberculosis 10; enfermedades del sistema nervioso 12; idem del aparato respiratorio y circulatorio 33; idem digestivo 7; idem génito-urinario 1; vicios de conformación 1; senectud 1; y otras enfermedades 6.

El domingo pasado en el exprés de la noche, llegó á Gerona el nuevo Gobernador civil de esta provincia, Don Carlos García Alix. Es capitán de infantería y hermano del ex-Ministro de la Gobernación.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad á nuestro amigo particular D. Francisco Cortés, ex-segundo jefe de policía, quien según dice un colega, será re- puesto en su cargo.

La Audiencia de esta ciudad, ha confirmado el acuerdo del Ayuntamiento de Cassá de la Selva, prohibiendo que las campanas de aquel pueblo toquen á mal tiempo, cuando se avecina una tempestad. Por esta vez ha triunfado el sentido común.

Parace que entre los fabricantes de esta provincia, que aprovechan la fuerza hidráulica de los saltos de agua, se

agita la idea de ir al paro general, en vista de que son desatendidas sus justas quejas elevadas á los poderes públicos, pidiendo la anulación de onerosos tributos que el Gobierno les ha impuesto. Como dijimos en el número pasado de este periódico, repetimos hoy, que era de esperar esta negativa del Gobierno que padecemos y que al fin todas las clases productoras de España, no tendrán más remedio que seguir el ejemplo de las Cámaras Agrícolas del alto Aragón.

La reunión celebrada el domingo pasado en esta ciudad, para nombrar á los que han de formar parte del *soi disant* Instituto del Trabajo, resultó como anunciamos, un fracaso verdadero. No acudieron á esta reunión más compromisarios obreros que los nombrados en Gerona y aún éstos se abstuvieron de votar, por lo cual les felicitamos. Como representantes de los patronos, había tres caballeros particulares, quienes se distribuyeron los papeles de esa comedia ridícula que ha de representarse en Madrid. De los 1500 compromisarios que tenían que reunirse en Gerona, nosotros anunciamos que vendrían 55, pues contábamos los que habían sido nombrados en toda la provincia. Pero aún pecamos por carta de más. Los que asistieron no llegaban á media docena. ¡Tablean!

Tarjetas postales, sellos y retratos republicanos. Los vende Ciriaco Marull. Véase el anuncio de la 4.ª plana.

Se halla enfermo, aunque no de cuidado, nuestro querido amigo y correligionario D. Julio Piferrer, concejal de este Ayuntamiento.

Hoy se inaugura en Ventalló la Sociedad «Lealtad Juvenil Republicana». Los organizadores preparan para dentro breves días, un meeting de propaganda, en el que tomarán parte, entre otros, los señores Bofill y Carreras, de Figueras; Piferrer y Loperena de Gerona; Ameller de Bañolas, y Gultresa de Amer.

ECOS DE LA PROVINCIA

Salt

La causa primordial, insensata y batallona de que en la mayoría de las poblaciones sus vecinos estén divididos, en dos bandos, sin ideal político alguno y que se registren infinidad de procesos criminales por incendios, tala de árboles y á veces alguna víctima, es, sin duda alguna el odioso reparto de consumos. En ésta también se recauda éste impuesto por repartimiento vecinal, y como el partido republicano, hasta el presente no tenía representación legal dentro del Ayuntamiento, éste hacía á sus anchas, el reparto. El concejal republicano señor Gispert, ha sido el primero en descubrir é impugnar las muchas faltas de equidad de que adolece. Se ha observado en él, que mientras el hacendista señor Marqués de Camps, los fabricantes y otros tienen señalada una cuota que no llega á 200 pesetas, la llamada clase media está sumamente gravada, pues hay industrial que no posee más que una pobre tienda y tiene señaladas 100 pesetas. De desigualdades y omisiones, podría señalar muchas pero como por muestra basta un botón diré que el señor Cura-párroco del pueblo, tampoco era contado en el reparto. ¡Qué omisión tan premeditada!

Todos sabemos de donde parte el mal, pues si preguntamos á los peritos, los motivos de tanta omisión y desequilibrio, á una todos exclamarán «Tío yo no he sido». Por lo tanto ánimo señor Gispert, y dirija sus dardos contra el oculto cacique, y arrancando la careta á tanto hipócrita como corre por ahí, procure con su actitud enérgica que salga el sol de la igualdad y justicia y merecerá el bien del sufrido vecindario.

El jueves último se celebró el juicio de agravios en cuyo acto se presentaron más de 40 reclamaciones, dato eloquente, que ello solo dice lo equitativo del reparto.

Recomendamos, al digno señor Administrador de Hacienda, fije su atención sobre este asunto, para proceder en justicia el día de su aprobación.

El miércoles de esta semana, y previo aviso anticipado para dar más bombo al acto, hizo su entrada en el pueblo, el nuevo Cura-párroco señor Alabau. Fueron á recibirle á la entrada del Barrio (Veinat) una comisión del Ayuntamiento con su Alcalde y Secretario, serenos, alguacil, dos maestros de escuela y algunos pocos propietarios, entre ellos el indispensable y voluptuoso Cal ostentando una cruz que dijo fué prestada por cierta personalidad. ¡Cuánta ignorancia! En un corro de chiquillos, uno de ellos, muy cuerdamente decía:

«No paza rez pel vehinat
Que no hi figuri el zeñó Cal.»

La urbanización de las calles y la higiene está poco menos que abandonada. Tenemos una calle que es un insulto el llamarla Rambla de San Narciso, por lo sucia que está. Pero hay que consolarse; pues si bien carecemos de alumbrado público y las calles sucias, llenas de baches, carros

por las aceras, para que á oscuras uno se rompa la crisma, en cambio tenemos una secretaría que honra al Ayuntamiento; bien entarimada, luces de gas, estufa, en fin todo el *comfort* apetecible, y váyase lo uno por lo otro, pues mas vale tener contento á Dios, que á los santos.

Se conoce que los saltenses tienen mucha estimación á Terpsicore. Para los días de Carnaval habrá grandes bailes; nada menos que cuatro orquestas están contratadas para los bailes y sardanas; de manera que, con tanta música y jolgorio, el que no baile será un tonto.

El Ayuntamiento ha dado órdenes severas para evitar el fraude del matadero; con un poco de energía, logrará que no se expendan tanta carne sin pasar por dicho local.

Aplaudimos de veras este acuerdo con tal que no quede sólo pregonado.

A la edad de 20 años, falleció el domingo último la virtuosa y simpática hija del señor Delgá, sereno del barrio de S. Antonio.

Reciban sus desconsolados padres nuestro más sentido pésame, para que les sirva de lenitivo en el dolor que les aflige.

Algunos republicanos festejaron el 11 de Febrero, haciendo votos para el pronto triunfo de la República, por medio de la «Urgentísima».

Pepe del Rio.

San Feliu de Guixols

Desde hace bastantes días, los robos, atracos y conatos de idem, que tenían alarmada á ésta tan tranquila población, constituyendo la comidilla cotidiana de los vecinos, acostumbrados á dormir á pierna suelta, parece que han cesado.

Factor importante á no dudar ha sido la energía desplegada por el Alcalde señor Vilas secundado admirablemente por los dignos sargento-Comandante del puesto de la Guardia civil D. Teodosio Montes y Jefe de vigilancia señor Torroella, convirtiéndose, junto con todos los individuos á sus órdenes, en vigilantes permanentes.

Salta á la vista que con los serenos y cuatro municipales que se destinan al servicio nocturno y estos últimos, con un servicio que excede de diez y seis horas diarias, no es dable vigilar convenientemente el dilatado perímetro de esta ciudad.

No entra en nuestros cálculos exigir del municipio nuevos sacrificios. Asunto es este que, al igual que otras poblaciones, debiera confiarse á la iniciativa particular y por medio de un equitativo reparto de gastos entre los vecinos, podría dotarse á cada barrio del servicio necesario á la vigilancia y custodia de las personas y fincas.

Recordamos que en alguna sesión del anterior Ayuntamiento, oímos delatar á un señor Concejal, el estado ruinoso de la casa ó paredes que existen en el camino que va á la playa de Calasanz.

El público, con motivo de los trabajos del puerto, acude allí todos los días y aquello está muy espuesto.

Del camino de Tetuán ¿qué diremos? ¿Aquello se ha de eternizar ó hemos de esperar á que haya habido alguna desgracia?

En la terminación de la Rambla de Antonio Vidal hasta la carretera de Gerona, como medida que contribuirá al embellecimiento de aquel ya ameno sitio, hánse colocado doble hilera de árboles. Un aplauso á aquellos vecinos y al Ayuntamiento por haber otorgado la concesión.

Desde la constitución del nuevo Ayuntamiento, el simpático Concejal, procedente del bienio anterior, ardiente defensor de la clase obrera, D. Liborio Ramón, no ha asistido á desempeñar su cargo.

Para las fiestas de los tres días de carnaval, la Sociedad Nuevo Casino Guixolense, ha levantado en el Paseo de Mar un entoldado, celebrando sus bailes en los teatros Vidal y Goula los casinos La Constancia y Amistades respectivamente.

En el día de jueves-lardero las tres Sociedades citadas, celebraron baile extraordinario de máscaras, viéndose muy animados.

En la próxima temporada de cuaresma actuará en el Teatro Vidal, una compañía de Zarzuela dirigida por el reputado maestro señor Pérez Cabrero. Deseamos á la empresa muchos progresos materiales.

El sábado último, por la sección de aficionados del casino Las Amistades y ante mucha concurrencia, púsose en escena en el Teatro Goula, el melodrama *La honra de un jornalero*.

En la ejecución de dicha obra se distinguieron notablemente el Sr. Coll, desempeñando á conciencia el importante papel de *Paret*, bordando su labor con primores de verdadero artista. Siempre discretos los señores Sureda, Comas, y Sibina; el señor Rigau, estuvo *al pelo* en su papel de *Sipia*; los señores Gruart y Payet, merecieron nuestras aprobación. La señora Santllehi, como artista, procuró esmerarse en su trabajo; en cuanto á la dirección escénica *muy flojilla*.

Ha sido adquirido el magnífico vapor de 200 toneladas que hácia la travesía de Barcelona á Mallorca, «León de

Oro», para dedicarse al comercio de cabotaje entre esta ciudad y Barcelona, en sustitución de las embarcaciones de vela que lo venían efectuando. En el día de ayer, debió salir para Mallorca, el presunto Capitán conocido por *Joanet Bori*, para hacer la revista de inspección terminado que sea y su conformidad empezará desde luego á prestar el servicio á que nuevamente se les destina. Según se nos manifiesta, los nuevos propietarios se desprenden del capital; sin ninguna idea de lucro en interés únicamente, de S. Feliu, y empleando para ello el mismo personal que había en las barcas de vela.

S. Feliu de Guixols 11 de Febrero de 1904.

Calle del Carme y la calle de la Redacción Local

Cassá de la Selva

El sábado pasado, día 6, á las cinco de la tarde, falleció en esta villa uno de los veteranos más dignos y consecuentes de la Libertad y de la República: ¡D. Luis Maimí! (Q. E. P. D.)

De muy joven, fué desterrado á Ceuta, por sus ideas liberales, en tiempos de la Abuela.

Fué Concejal de la República del 73, y ha muerto siendo alcalde de barrio en esta republicana villa, no habiendo aceptado otros cargos más elevados, por su modestia y delicado estado de salud.

Por más de que los Nozales de aquí lo sientan y regateen, el entierro de Maimí fué una verdadera manifestación de duelo, á la que acudieron todas las autoridades locales, el Ayuntamiento en pleno, Alcaldes, concejales y ex-concejales republicanos, las Juntas de Sociedades progresivas y un gran número de amigos y correligionarios.

Procuremos imitar la honradez y constancia del malogrado veterano, á fin de ser merecedores de iguales tributos.

Reciba la familia de Maimí, en particular su afligida hija Catalina, la expresión de nuestro sentido pésame.

F. B.

LA CUESTION SOCIAL

Mucho se ha hablado de la cuestión social, y muchos son los pareceres sobre sus causas originales, y sobre los medios de solucionarla satisfactoriamente. Yo creo que el mal está todo en la marcha desarmónica entre el progreso moral y el material. Hemos adelantado mucho en punto á maquinaria, y muy poco en educación é instrucción. Hoy las dos clases combatientes por excelencia, el capital y el trabajo, están necesitadas, como hace entrever Tolstoi, igualmente la una que la otra de corrección y tutela: la una por su egoísmo; la otra por su exaltación. Ni la una ni la otra van por buen camino: los patronos, los patronos con sus intransigencias, no hacen sino enconar más y más los odios de los trabajadores, que hoy están ya á regañadientes con sus «amos»; y los obreros, con sus huelgas, inútiles ante la actual potencia del burgués, no hacen más que derrochar fuerzas que algún día les habrán de faltar. Lo mejor hubiera sido que los proletarios hubiesen ahorrado lo posible, con la antelación necesaria, para poder, en su día, fundar fábricas y talleres propios frente á las fábricas y talleres de los burgueses, que hoy les explotan inicuamente. Pero, no; por una parte, la situación precaria del obrero le impide ahorrar nada, y, por otra, aunque pudiera no lo haría; pues se halla insuficientemente educado para hacerlo. Sólo hay un remedio y un paliativo: el paliativo de la intervención en las ganancias, y el remedio de la cesión de las fábricas y talleres á los obreros. Pero, ¿hay seguridad de que en este último caso la cosa no degenerará en demagogía? La respuesta es difícil, el asunto tenebroso: lo único que se colige es que todo eso parará en un baño de sangre, como no lo han visto nunca los mortales.

Serafin Mestres.

Cassá de la Selva.

¡ FUMADORES !
Si queréis conservar vuestra salud, fumad el acreditado e higiénico
PAPEL JORDA

VIOLINES ANTIGUOS

italianos y franceses de marcas renombradas

Darán razón: **Sebastián Prat**

AMER

Plaza de la Constitución, número 2

LA IMPERIAL

DE

D. JOSÉ BARRIS

Se sirven cubiertos y á la carta
Vinos legítimos del país
Precios baratísimos
Abierto toda la noche

Calle del Carmen, 2. — GERONA

VIOLIN Se vende un violín nuevo con estuche y método por un precio módico. — Plazadél Marqués de Camps, n.º 17, 2.º, darán razón.

Papel de fumar

EMPORIUM

FABRICANTE Y DEPOSITARIO: **Oliveras y C.ª — FIGUERAS**

Calle Ciudadanos, 3. GERONA.

La Guirnalda

Coronas ● Flores ● Labores para señora ● Se dibuja para bordar
Gran Exposición de Coronas fúnebres, Pensamientos, Lazos, Cintas, etc. etc. — Especialidad en dedicatorias

Se recomienda á las personas de buen gusto. No perjudica en nada á la salud como tampoco cura ninguna clase de enfermedad.

DE VENTA:

en todos los estancos bien provistos.

LA CRUZ ROJA

FARMACIA ROCA

Sucesor del Dr. Ametller

Única casa de Gerona que recibe el verdadero ACEITE DE HIGADO DE BACALAO Nordkin, legítimo de Noruega.

Desconfiad de los aceites de Hígado de Bacalao del Comercio, nunca son puros y por eso no responden á las indicaciones facultativas.



ORTOPEDIA MODERNA

Bragueros de todas clases y del « Sistema Torrent » especialmente recomendados por varias Academias Médicas.

Especialidad en Bragueros impermeables para la contención y radical curación de las hernias de los niños infantes.

Gran variedad en perfumería del país y extranjero

SERVICIO PERMANENTE

Calle del Sach. — Plaza del Oli. — Subida Sto. Domingo. — GERONA

EL RAPIDO

BERNARDO LANGA

Se reciben toda clase de encargos y comisiones entre Gerona y Barcelona ó vice-versa y principales poblaciones de Cataluña.

Para los encargos dirigirse en GERONA:

Mata y Vinyals. — Abeuradors.
Confitería Pous. — Ballesterías.
Restaurant Fornos. — Mercaders.

AGENCIA EN BARCELONA:

Bastonería EL GALLO DE MORÓN, Rambla del Centro, 9

CENTRO ADMINISTRATIVO

DE

D. LUCIANO PINET

Representación de Ayuntamientos

Fábricas y Sociedades mercantiles

Cobro de láminas y Títulos de la Deuda

Calle de Ciudadanos, núm. 15, 2.º

GERONA

SELLOS REPUBLICANOS

TARJETAS POSTALES REPUBLICANAS á diez céntimos cada una

Variado surtido. Las hay con el retrato de D. Joaquín Costa y de otros Diputados. Bandera tricolor. Estas últimas han sido editadas por el Círculo Republicano de la calle de la Encomienda, Distrito de la Inclusa, Madrid. El importe de la venta se destina al sostenimiento de las clases de enseñanza gratuita que se dan en dicho Círculo.

PRECIOSOS RETRATOS de Salmerón, Leroux, Blasco Ibañez y Menéndez Palleares

Son los de más exacto parecido que se han editado. Propios para ponerlos en un cuadro.

A cincuenta céntimos uno

Los sellos, tarjetas y retratos republicanos, los vende en Gerona, **RIACO MARULL**, responsable de periódicos

Colección de 30 sellos con los retratos de nuestros Diputados.

Se destina el 50 por de la venta al Tesoro de la República.

Estos sellos pueden pegarse, juntamente con los oficiales, en toda clase de envíos. En las cartas, se acostumbra á ponerlos en el cierre, á manera de lacre.

Los sellos de la Serie A son de color azul

TARIFAS TELEGRÁFICAS VIGENTES EN ESPAÑA

Telegrama de 15 palabras, para el interior de una provincia. 0'55 ptas.
Id. de id. id. para el interior de España. 1'05 »
Id. de id. id. para las Islas Canarias (Vía Cádiz). 4 »

Cada palabra que se añade á las 15 indicadas, paga 5 céntimos para el interior de la provincia; 10 céntimos para el interior de España, y 30 céntimos para las Islas Canarias.
NOTA. — Caso de interrumpirse la Vía Cádiz para telegrafiar á las Islas Baleares, se utiliza la Vía Lisboa (San Vicente) y cada palabra paga 5'67 francos.

EXTRANJERO

HE AQUI LA TARIFA PARA LOS PRINCIPALES PUNTOS DEL EXTRANJERO:

EUROPA		ASIA		AMERICAS	
Por palabra	Francos	Por palabra	Francos	Por palabra	Francos
Alemania	0'25	China, Coehichina y Borneo.	5'00	Cuba-Habana	2'45
Austria-Hungría	0'32	Tonquin y Formosa	6'00	Puerto-Rico	5'35
Bélgica y Suiza	0'25	Indias Arabia y Ceilan.	3'00	Jamaica	6'00
Dinamarca	0'33	Japón	7'00	Santo Domingo	8'00
Francia	0'20	Persia	1'00	Méjico y Veracruz	3'30
Argelia y Túnez	0'30	Singapore y Malaca	4'00	Costa Rica, Honduras y Nicaragua	5'00
Gibraltar	0'15			Guatemala, San Salvador y Brasil	4'00
Gran Bretaña	0'35			Argentina, Uruguay y Paraguay	5'00
Grecia	0'62			Colombia-Colón	6'00
Italia	0'28			Ecuador y Bogotá	7'00
Luxemburg	0'25			Guayana inglesa	9'10
Marruecos	0'20			Guayana francesa y holandesa	8'75
Noruega	0'44			Bertudas	3'50
Países Bajos	0'29			New York, Maine, Massachusetts y New Jersey	1'60
Portugal	0'10			Pensilvania	1'80
Rusia	0'56			Carolina del N. y del S., Georgia, Michigan, Virginia y Mississippi	1'90
Suecia	0'36				
Turquia	0'71				

ADVERTENCIAS En los telegramas todo interlineado, llamada ó raspadura deberá estar salvado por nota firmada. La mención del país es necesaria siempre que exista más de una población del mismo nombre de la en que vava dirigido el telegrama. Se admiten además de los telegramas ordinarios, telegramas con respuesta pagada, colacionados, con acuse de recibo múltiples, semafórico y por correo para todos los países; urgentes y por propio para los países marcados en los reglamentos y para hacer seguir por toda Europa, incluso España. El expedidor puede exigir recibo del telegrama, abonando 10 céntimos de peseta con un sello de telegramas. Los números escritos en eifras, se contarán por tantas palabras como veces contengan cinco cifras. Se contarán por una cifra los puntos y comas; así como las líneas de quebrado. — Se contarán por una palabra los signos de paréntesis, comillas y subrayado.

Relojería Republicana

EL CRONOMETRO

Peso de la Paja, número 12

GERONA

Nuevo grifo para lavabos, SISTEMA MIGUEL, con patente de invención

Único que extrae el agua sin intermitencias llenando seguidamente la palangana. Único que no altera el agua por que renueva continuamente el aire del interior del depósito. Único que desaloja el agua sobrante cuando el depósito está lleno, evitando así la humedad que ocasiona por la dificultad de ver el interior del depósito al tirar el agua. Estos grifos pueden adaptarse con facilidad en toda clase de lavabos, aunque haya de otros sistemas. GRAN TALLER DE METALES para toda clase industrias, contando esta casa con un variado surtido de adornos para Ebanistas, Tapiceros y Marmolistas

Calle Codols, 20. bis. — Barcelona